

El presente artículo versa sobre la agitación y propaganda de los remanentes del Partido Comunista del Perú-Sendero Luminoso (PCP-SL) en la zona de operaciones del Comando Especial en el valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM).

LA AGITACIÓN Y PROPAGANDA DE LOS REMANENTES TERRORISTAS EN LA ZONA DE OPERACIONES DEL COMANDO ESPECIAL VRAEM (2010-2012): ANÁLISIS Y LECCIONES APRENDIDAS PARA LA GUERRA PSICOLÓGICA



This paper analyzes the agitation and propaganda of the remnants of the Sendero Luminoso Communist Party (PCP-SL) and its Popular Revolutionary Army that took place in VRAEM Special Command area of responsibility.



**Comandante FAP
Oswal Sigüeñas
Alvarado**

Magíster en Doctrina y Administración Aeroespacial por la Escuela Superior de Guerra Aérea, egresado del VI Programa de Comando y Estado Mayor Conjunto y el XI Programa de Inteligencia Estratégica Operacional. Es Operador Especial. Se ha desempeñado en cargos de Comando, Jefe de la Sección de Operaciones de la Compañía Perú en Haití, Jefe de la Sección de Estado Mayor de Operaciones Psicológicas e Información del Ala Aérea N° 3 y actualmente es el Sub Director de la Escuela de Supervivencia en la Montaña de la FAP. Ha publicado artículos sobre temas de operaciones especiales, perspectivas del poder aéreo, operaciones psicológicas, desarrollo tecnológico aeronáutico y espacial en la revista profesional de la Fuerza Aérea Americana y la revista Pensamiento Conjunto de la Escuela Superior Conjunta de las Fuerzas Armadas del Perú.

“Conoce a tu enemigo y concóctete a ti mismo; en cien batallas nunca saldrás derrotado...”

Sun Tzu

INTRODUCCIÓN

Durante veinte años (1980-2000), el Perú atravesó una época muy pavorosa. Dos organizaciones terroristas sembraron pánico y zozobra en la población, pero una de ellas, al mismo estilo que el camaleón, logró dar un giro y camuflarse para sobrevivir al arduo combate que recibía del Estado. Se trata del Partido Comunista del Perú-Sendero Luminoso (en adelante, PCP-SL).

Existen muy pocos libros o documentos en los que se haya analizado la propaganda empleada por el PCP-SL, y no existe casi nada de bibliografía sobre la propaganda aplicada por cada uno de sus cabecillas desde que se asentaron con sus remanentes en el valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro (en adelante, VRAEM), pues es como buscar una aguja en un pajar, habida cuenta que solo se encuentran someras referencias sobre la agitación y propaganda (en adelante, AGIPRO), empleada por ellos.

La importancia de identificar y analizar su propaganda radica en aprender a conocer su modo de pensar, no solo su ideología. Ya lo decía el conocido general chino Sun Tzu en su obra “El arte de la Guerra”:

“Conoce a tu enemigo y concóctete a ti mismo; en cien batallas, nunca saldrás derrotado. Si eres ignorante de tu enemigo pero te conoces a ti mismo, tus oportunidades de ganar o perder son las mismas. Si eres ignorante de tu enemigo y de ti mismo, puedes estar seguro de ser derrotado en cada batalla”.

Siguiendo esta línea del pensamiento, como estrategias, con el fin de conocer mejor al enemigo que habita en el VRAEM, no solo se debe identificar cuál es su modo de pensar sino todo su accionar propagandístico, pues ello les ha permitido enquistarse y permanecer, a paso firme y con mayor predominancia en dicho valle. Por ello, es importante determinar sus debilidades y fortalezas en el campo de las operaciones psicológicas.



Si bien, en el presente artículo se relata la historia e ideología del PCP-SL y de los remanentes terroristas ahora asentados en la zona del VRAEM, este aporte presenta las lecciones aprendidas para el futuro de las operaciones psicológicas en dicha área.

I. EL PCP-SL, ¿CÓMO EMERGE Y CÓMO LLEGA AL VRAEM?

De acuerdo al Informe de la Comisión de la Verdad y Reconciliación Nacional (en adelante, CVR), el PCP-SL es una organización subversiva y terrorista, resultado de una larga depuración dogmática, vanguardista (sectaria) y violenta, que tiene sus raíces en el marxismo-leninismo.

De Lenin tomaron la tesis de la construcción de "un partido de cuadros, selectos y secretos", una vanguardia organizada que impone por la vía de las armas la "dictadura del proletariado". De Stalin-figura menor dentro de los "hitos históricos" que reconoce el PCP-SL- heredan, sin embargo, la sistematización simplificada del marxismo como "materialismo dialéctico" y "materialismo histórico". Y, de Mao Zedong (Mao Tse-Tung) recogieron la forma que la conquista del poder tomaría en los países denominados semif feudales: una "guerra popular prolongada del campo a la ciudad", pero -tanto o más que la caracterización de la revolución en países agrarios atrasados- el PCP-SL toma de Mao la violencia para alcanzar el socialismo y la necesidad de una revolución cultural.

Esta organización terrorista fue fundada en 1960 por el entonces profesor de filosofía Manuel Rubén Abimael Guzmán Reinoso (más conocido por su tercer nombre, o por el seudónimo de presidente Gonzalo) quien desencadenó, en mayo de 1980, un conflicto armado contra el Estado y la sociedad peruana, configurándose como el conflicto más largo y violento de la historia de la República, durante el cual se cometieron gravísimos crímenes que constituyen delitos de lesa humanidad.

Para la CVR durante la época del terrorismo en Perú, Sendero Luminoso llegó a controlar grandes

porciones del país e incluso logró tomar el control de ciudades como Jauja, Yurimaguas, Juliaca o Tingo María, además de diversos distritos (en los departamentos de la sierra peruana como Ayacucho, Apurímac y Huancavelica), en los cuales implantó un régimen de protoestado cuya meta principal era reemplazar al entonces débil Estado nacional. Incluso, en los territorios que controlaba la organización se hacía llamar República Popular del Perú o República Popular de Nueva Democracia.

En ese marco, las zonas rurales se convirtieron en el escenario principal del conflicto pues, para el PCP-SL, el campesinado debía ser la fuerza principal y aliado estratégico de la revolución. Pero el PCP-SL nunca tomó verdaderamente en cuenta las necesidades y aspiraciones del campesinado, ni sus organizaciones propias, ni sus especificidades culturales, designando a los campesinos como "masa" que debía someterse a la voluntad del partido y, castigando con la muerte a los disidentes, incluyendo las masacres colectivas.

Cuando fue capturado el líder del PCP-SL, Abimael Guzmán, (24 de setiembre de 1992) y presentado a la prensa mundial vestido con un traje a rayas, encerrado en una jaula de metal, desde allí, este personaje lanzó un mensaje a la militancia senderista arengándola a proseguir la guerra revolucionaria con las siguientes palabras:

"Seguiremos aplicando el IV Plan de Desarrollo Estratégico de la Guerra Popular para conquistar el poder, seguiremos desarrollando el VI Plan Militar para construir la conquista del poder (...) Corresponde formar el Frente Popular de Liberación, corresponde formar y desarrollar a partir del Ejército Guerrillero Popular, un Ejército Popular de Liberación ¡eso es lo que corresponde! ¡Y eso haremos nosotros!"¹.

Con dicha captura, la organización empezó a perder imagen frente a las rondas campesinas en la sierra peruana, lo que ocasionó que la organización se dividiera en diversos frentes regionales bajo el mando de varios comandantes, muchos de los cuales estaban enfrentados entre sí. El liderazgo de

1 Abimael Guzmán, "Discurso en la DINCOTE, 24 de setiembre de 1992".



FIGURA 1: ÁREA DE RESPONSABILIDAD DEL CE-VRAEM.



Fuente: RPP.

Abimael Guzmán fue asumido, principalmente en el Huallaga y en el VRAEM, por Óscar Ramírez Durand, alias Feliciano, quien años más tarde, en 1999, fue capturado en un anexo de la ciudad de Huancayo.

A partir del 2000, se realizaron más capturas de los miembros del PCP-SL y la presencia terrorista de Sendero Luminoso pareció ser prácticamente nula; sin embargo, una célula senderista autodenominada “Proseguir” se trasladó hacia la zona del Huallaga y del VRAEM, conformando estos los remanentes.

Tuvieron que transcurrir muchos años para que el gobierno peruano tomara cartas en el asunto respecto a estos remanentes; es así que, mediante Decreto Supremo N° 003-2007-DE del 22 de febrero de 2007, declaró de necesidad pública y preferente interés nacional el esquema de intervención estratégica integral denominado “Una Opción de Paz y Desarrollo en Seguridad para el Valle de los Ríos Apurímac y Ene – Plan (VRAE)², teniendo como objetivo alcanzar la pacificación, combatir el narcotráfico y

otros elementos, así como la promoción del desarrollo económico y social del valle en el que habitan los remanentes subversivos del PCP-SL.

Posteriormente, con Decreto Supremo N° 021-2008-DE/SG del 16 de octubre de 2008, se determinaron los distritos que forman parte del esquema de intervención estratégica denominado “Plan VRAE”, siendo estos: distritos de Ayahuanco, Llochegua, Sivia y Santillana de la provincia de Huanta, del departamento de Ayacucho; distritos de Ayna, Santa Rosa, San Miguel, Anco, Chungui de la provincia de La Mar, del departamento de Ayacucho; provincia de Tayacaja del departamento de Huancavelica; distritos de Kimbiri, Pichari y Vilcabamba de la provincia de La Convención, del departamento del Cuzco; distritos de Mazamari, San Martín de Pangoa y Río Tambo de la provincia de Satipo, del departamento de Junín.

Habiéndose aprobado la intervención en el VRAE, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

2 Nótese que la sigla es VRAE ello debido que en un primer momento sólo se encontraban dentro del ámbito de intervención los valles de los ríos Apurímac y Ene, posteriormente se incluyó al valle del Mantaro ubicado en el departamento de Junín, por lo cual en el año 2012 se cambió la denominación a “Valle de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM)” como actualmente se le denomina.



del Perú (CCFFAA), mediante Resolución Ministerial N° 277-2008-DE/CCFFAA del 13 de marzo de 2008, creó el Comando Especial del Valle de los ríos Apurímac y Ene (CE-VRAE hoy CE-VRAEM), para ejecutar operaciones contra el terrorismo y acciones militares en las zonas declaradas en estado de emergencia, con el objetivo de consolidar la pacificación de dichas localidades.

Cabe señalar que el listado de intervención fue ampliado cuatro años después, mediante el Decreto Supremo N° 074-2012-PCM del 9 de julio de 2012, modificado por Decreto Supremo N° 090-2012-PCM del 30 de agosto de 2012; y posteriormente, Decreto Supremo N° 040-2016-PCM del 9 de junio de 2016, modificado por Decreto Supremo N° 112-2017-PCM del 23 de noviembre del 2017. Así se reordenó el ámbito actual del VRAEM y se determinaron los distritos del ámbito de intervención directa, así como la zona de influencia, conforme se aprecia en la figura 1.

Los remanentes del PCP-SL que actúan en el VRAEM, continuaron aplicando su estrategia de expandir y consolidar bases de apoyo, que consiste en crear comités populares (COPOS) y, posteriormente, formar sus bases de apoyo revolucionarios (BAR), a través del acercamiento a la población en general, con incidencia en aquellos campesinos que se dedican a la siembra de coca, permitiéndoles el trabajo delictivo bajo falsas promesas de incrementar sus ingresos, esto les permite ganar su apoyo.

Según el Informe de la CVR, los mecanismos de conexión de SL siempre han estado dirigidos al campesinado por ser la masa y fuerza laboral, por ello, el PCP-SL establece en sus principios de organización la participación de las masas dándoles tareas específicas, empleando propaganda masiva para popularizar su política, sin intención de fastidiar, pues saben que le sirven de escudo y tienen claro que el recurso humano (las masas) es un punto crucial para el partido y su idea de revolución. Sus objetivos para con ellas son: conmover a las masas, proponerse qué hacer en lo político, en lo militar ser dinámicos activos, no hacer informes de rutina, divulgar su ideología a través de las emisoras radiales del VRAEM y no estar estático en un

solo sitio, en palabras de ellos: las ratas no duermen siempre deambulan.

Para captar más adeptos siguen una estructura de proyecto pedagógico; concentran su trabajo en la transmisión de ideas en las aulas universitarias, conforme los estudiantes avanzan y se gradúan, son enviados como maestros rurales a los colegios secundarios de diversas capitales provinciales y distritales del VRAEM donde continúan expandiendo su ideología y, a su vez, estos alumnos retransmiten el mensaje a sus padres, generalmente campesinos que no culminaron ni la primaria o son analfabetos, por lo tanto, más pasibles de influir.

Es de precisar que el PCP-SL que habita el VRAEM, constituye un enemigo diferente al senderismo que lideraba Abimael Guzmán con su cúpula del terror en las décadas de 1980 y 1990. Abimael quería destruir el país para tomar el poder, en cambio los remanentes senderistas del VRAEM quieren subsistir y ganar más adeptos hasta fortalecerse, y para ello han encontrado como aliado idóneo al narcotráfico, que mueve millones de dólares en el mundo y que el Estado peruano ha fracasado en erradicar pues su presencia es casi nula en dichas zonas.

Es por esa razón que los remanentes terroristas brindan seguridad a quienes participan en actividades relacionadas, directa o indirectamente al narcotráfico, el acopio de materia prima e insumos, procesamiento, comercialización y traslado de droga; asimismo, es sabido del procedimiento delictivo de cobro de cupos a las diferentes firmas de droga, nacionales e internacionales, que operan en dicho valle, ese es su negocio y el medio económico que les permite subsistir hasta la fecha.

II. ¿CÓMO REALIZAN LA AGITACIÓN Y PROPAGANDA (AGIPRO) LOS REMANENTES DEL PCP-SL?

El PCP-SL que obra en el VRAEM opera bajo una nueva construcción ideológica, política y organizativa, con el objetivo de construir un ejército popular revolucionario nuevo, que se oriente y guíe en las estrategias políticas, tácticas y específicas en medio de la lucha de clases armada entre la revolución y



contrarrevolución en el Perú. Algunos analistas peruanos lo llaman el “neo sendero”³.

Conforme se ha dicho precedentemente, el PCP-SL tiene su base ideológica en el marxismo-leninismo, su accionar terrorista en el Perú desde el año 1999 ha girado en torno a procedimientos similares a la guerra de Vietnam, tratando de evitar errores tácticos, aplicando la doctrina de la guerra de guerrillas, guerra de movimientos o guerra de montaña, conjugada con su valiosa experiencia y conocimiento del terreno; teniendo en cuenta que el VRAEM, que es su hábitat, ha sido catalogado como uno de los terrenos más difíciles del mundo en términos militares⁴.

Ellos no se consideran narcotraficantes ni terroristas, concretamente prefieren que se les llame “soldados revolucionarios del pueblo y la nación peruana”, de las naciones oprimidas y los pueblos del mundo o, en todo caso, Ejército Popular Revolucionario (EPR).

El PCP-SL llama a su accionar “guerra de resistencia nacional antiimperialista, principalmente yanqui, y de sus lacayos peruanos” y la consideran su sagrada guerra popular democrática prolongada.

Este accionar tuvo tres fases definidas entre el 17 mayo de 1980 y el 30 agosto de 2008. La primera fase se ubica entre 1980-1992, la segunda entre 1992-1999 y la tercera entre 1999-2008. En la primera fase se dedicó a sembrar violencia y crueldad con sus ataques a gran velocidad, trataba de consolidar su área de influencia en la sierra peruana y sus ataques eran cada vez más sangrientos con las poblaciones; quería imponer comités regionales a toda costa y, por ello, las matanzas le resultaban un método imprescindible para generar miedo en la población, la cual casi obligada a defender su vida, se incluía en sus fi-

las y, sin querer, fortalecía poco a poco la estructura senderista. En la segunda fase, debido a la captura de su líder Abimael Guzmán y otros líderes de la cúpula, el PCP-SL se fue debilitando, pero eso no marcó su fin, surgieron pugnas y nuevas facciones subversivas dentro de la organización y con la captura en julio de 1999 de Oscar Ramírez Durand, alias “Feliciano”, sucesor de Abimael, decidieron firmar un acuerdo de paz con el Gobierno del entonces presidente Alberto Fujimori, no obstante, no todas las facciones estaban conformes con ese acuerdo, por lo que terminó en un fracaso⁵. La tercera fase inició con los motines penitenciarios a fines de 1999. Los miembros del PCP-SL que se encontraban presos controlaban las cárceles a nivel nacional, se efectuaron trasladados masivos de estos internos y pronto dejaron de ser el centro de atención, el entonces presidente Fujimori, implicado en hechos de corrupción, anunció nuevas elecciones para el año siguiente, en ese panorama se descuidó la lucha contrasubversiva al interior del país que fue aprovechada por los remanentes para asentarse con más ahínco en la sierra del Perú, mientras se reconstruía la democracia.

Para marzo del 2008, cuando se decretó la creación del CE-VRAE, el PCP-SL ya había sacado ventaja tanto en propaganda aleccionadora como en captación de personas, y se había enquistado en el corazón de la población del VRAEM.

El accionar de los remanentes del PCP-SL se vio resaltado por acciones de emboscadas, hostigamientos, guerra de minados y asalto a los militares, han denominado al VRAEM como el escenario de muerte, y se refieren despectivamente a las fuerzas armadas y fuerzas policiales peruanas como el principal componente y columna vertebral del genocida y guerrillero Comando Sur de los Estados Unidos, y de su colonia militar en América del viejo estado chileno.

3 Villasante Cervello señala que Perú es uno de los últimos países del tercer mundo occidental en albergar aún grupos comunistas como Sendero Luminoso en una nueva versión que llama neo-senderista para distinguirla de su primera fase, dirigida por Guzmán, porque el comunismo ha desaparecido incluso en los países fundadores de esta vía totalitaria y criminal como la Unión Soviética y la China; y la ideología comunista es prácticamente un fósil del pasado, salvo en algunas zonas marginales del mundo.

4 Ministerio de Defensa del Perú (MINDEF, 2018). <https://twitter.com/mindefperu/status/1031603526714253313?lang=es>

5 El 2 de octubre de 1999 acudió a la zona del valle del río Ene (Satipo-Junín) una comisión de altos oficiales en un helicóptero para finiquitar el acuerdo; sin embargo, el avión fue emboscado por la facción “Proseguir” del PC-SL, que se encontraba asentada en dicha zona dejando como saldo cinco muertos según fuentes de palacio de gobierno.



En los diversos documentos incautados en operaciones militares en el VRAEM, se aprecia la consigna del PCP-SL, de que la tarea central es conquistar el poder en todo el país para el pueblo peruano y la clase obrera; se identifican como el único e inconfundible militarizado partido comunista del Perú, el partido que constituyó José Carlos Mariátegui un 7 de octubre de 1928, sobre claras bases marxistas-leninistas y que, desde el 17 de mayo de 1980, está dirigiendo de manera ininterrumpida la victoriosa guerra popular democrática prolongada del Perú.

De hecho, la estrategia de los remanentes del PCP-SL se enfoca en el acercamiento a la población en general, intentan parecerse a la población del VRAEM, ocultan su verdadera identidad y se mezclan con la población rural, los remanentes senderistas se muestran como los marginados, a los que el Estado nunca ha atendido, los olvidados del Perú. Esta careta les permite ganarse la confianza de la población civil, con quienes generan fuertes vínculos y germina un hondo resentimiento hacia las instituciones gubernamentales por la limitada y casi nula presencia del Estado en dichas zonas, y con ello se acrecienta el odio hacia los militares y las operaciones de apoyo cívico que en dicho valle se realizan, porque el PCP-SL ha comprendido que el éxito se inicia a partir de la voluntad de la población.

Sun Tzu dijo que hay cinco factores para ganar una guerra: el terreno, el clima, el liderazgo, la doctrina y la influencia moral. Este último es la voluntad de la población. Por ello, el PCP-SL intenta crear un rechazo total a las acciones militares, mientras la influencia moral de la población permanezca, los remanentes terroristas incrementarán su apoyo y formarán nuevos cuadros senderistas, se reagruparán y buscarán otros espacios para entrar en vigencia, segmentando los dominios territoriales porque tienen los recursos del narcotráfico y de otras actividades ilegales para subsistir y, mientras los tengan, seguirán empleando la defensa y la ofensiva estratégicas en la campaña y contra campaña política y militar de "cerco, aniquilamiento y desintegración" y lo hacen porque conocen a la perfección el terreno del VRAEM, es su mayor fortaleza y la mejor explotada cuando entra en choque con las fuerzas militares.

La estrategia de los remanentes terroristas en el VRAEM trata de imitar en la parte operativa al mariscal peruano Andrés Avelino Cáceres, considerado como el padre de la guerra de guerrillas y llamado el "Brujo de los Andes", quien derrotó a las fuerzas invasoras chilenas en los andes del Perú porque conocía el terreno, preparando las zonas conflictivas para luchar, cuando sabía que iban a ganar.

El papel que cumple cada uno de los miembros del PCP-SL: dirigentes, cuadros y militantes, involucra una evaluación continua de ellos mismos y del grado de compromiso para con el partido, todos quieren ser del alto mando subversivo, por el dinero que manejan, producto del narcotráfico.

De acuerdo con Benedicto Jiménez (2000), la organización del EPR va de lo simple a lo complejo, desde grupos armados, destacamentos tanto en el campo y en la ciudad hasta la formación de unidades: pelotón, compañía, batallón, regimiento y división; por ello, dentro de la estructura del PCP-SL se encuentra el departamento de propaganda, el cual se encarga de poner en funcionamiento la agitación y propaganda escrita, radial, en prensa y en redes sociales.

Cabe señalar que desde que se normó en el Perú el delito de "apología al terrorismo" en el Código Penal, este se encuentra penado hasta con 15 años de cárcel efectiva, por el hecho de realizar publicaciones, sea en medios escritos o vía internet y redes sociales, ensalzando las acciones de SL y sus líderes, de manera que el departamento de propaganda del PCP-SL actúa de manera clandestina, para evitar que su aparato sea descubierto.

En el documento "Comenzamos a derrumbar los muros y a desplegar la aurora", del 28 de marzo de 1990, Abimael Guzmán había escrito:

"Aquellos a quienes dijimos ponerse de pie, levantarse en armas, sembrando en su voluntad, responden: estamos prestos, guíennos, organícennos, ¡actuemos!, y cada vez requerirán más. O nosotros cumplimos lo que prometimos o seremos hazmerreír, fementidos, traidores. Y eso no somos nosotros".



Queda claro en este texto que el discurso del PCP-SL, desde sus orígenes, ha sido de agitación, instando a levantarse en armas, a actuar.

El PCP-SL desarrolla su propaganda y agitación para remover voluntades y conciencias y sirven, tanto para armar o desarmar la mente mediante la manipulación; desarrolla la guerra psicológica intentando disminuir la moral combativa de las fuerzas armadas y fuerzas policiales.

Con la finalidad de ganar la adhesión de la población, y para dar cumplimiento a su plan de expansión y consolidación de sus bases de apoyo, mediante acciones de proselitismo y AGIPRO. El PCP-SL realiza las siguientes tareas sicosociales:

- Planifica las acciones sicosociales mediante la AGIPRO (agitación y propaganda) que se materializan en entrevistas televisivas para desprestigiar al Estado y el accionar de las fuerzas armadas y policiales, buscando canalizar los descontentos sociales y desafección de la población; con la finalidad de captar adeptos para la lucha, buscando el acercamiento de grupos de presión en las zonas urbanas, particularmente en los sectores donde aún mantienen presencia activa, con la finalidad de mostrarse vigentes en el contexto nacional e internacional.
- Realiza acciones direccionadas sobre la población dedicada al cultivo de la hoja de coca, amenazándolos con incendiar sus cultivos, con matar a sus semovientes, con llevarse a sus menores hijos, hasta los amenazan con matarlos si no cooperan con el PCP-SL, su único fin es contrarrestar las operaciones de interdicción⁶ ejecutadas por la DIRANDRO-PNP y los programas alternativos al cultivo de la hoja de coca promovidas por el Estado. De esta manera, los campesinos prosiguen cultivando hoja de

coca con la que se producirá la droga en el VRAEM para los narcotraficantes, porque ese es el medio de financiamiento de su guerra popular.

- Realiza acciones televisivas estratégicas para mostrar a sus cabecillas ante la prensa nacional e internacional, con la finalidad de evitar las deserciones, generalmente estas imágenes televisivas son de corto tiempo y las realizan desde una zona del VRAEM mostrando las armas que poseen.
- Moviliza diversas ONG dedicadas a la defensa de los Derechos Humanos en las zonas de operaciones; una vez iniciadas, estas alegan que la vida de los civiles que viven cerca de las zonas de operaciones está en peligro, afirmación falsa pues en las zonas donde opera el PCP-SL no hay pobladores, solo hay vegetación y montañas⁷.
- Moviliza autoridades tales como congresistas y defensores de la ancestral hoja de coca, con el fin de suspender las operaciones militares bajo supuesto de que se erradica el único sustento de los pobladores del VRAEM.
- Interpone acciones judiciales en la zona del VRAEM contra los altos mandos de las fuerzas armadas y policiales, en favor de sus derechos humanos.
- Moviliza a la opinión pública en contra del gobierno y fuerzas armadas, para que los medios de comunicación transmitan sus peticiones o la prensa con orientación socialista comunista recoja sus demandas.
- Se mimetiza con agricultores y pobladores, inclusive los obliga a realizar trabajos forzados sin pago alguno bajo amenaza de muerte.
- - Secuestran a mujeres y niños para hacerlos parte de las guerrillas, a los niños los adoctrinan en los campamentos a temprana edad para que puedan emplear

⁶ Al respecto, Walter Lozano señala que la población muestra una actitud adversa ante las operaciones contra el narcotráfico, básicamente porque los pobladores suponen que esas operaciones afectan o pueden afectar sus condiciones de vida, por asociación con el narcotráfico.

⁷ Gran parte del VRAEM no tiene población, pero tampoco tiene tierras cultivables, sino tierras eriazas, montes y selva, es un territorio bastante grande y hostil, por lo que solo se desplazan personas que conocen perfectamente ciertas rutas. De hecho, los mismos senderistas para desplazarse de la selva hacia las zonas de Huancavelica necesitan entre 11 y 14 días de caminata.



las armas⁸, y a las mujeres las toman como concubinas para procrear hijos, pero a la vez las vuelven sus esclavas⁹.

Las fuerzas revolucionarias del PCP-SL cuentan solo con sus voces agitadoras de revolución, progreso y futuro histórico, llevan su lucha de una forma original en el campo y en las ciudades del VRAEM. Cuentan con el apoyo y participación de las masas populares, quienes se encargan de imprimir documentos, afiches gráficos y escritos, colgar en el internet los documentos del partido, y hacer llegarlos a todo rincón que se pueda.

Se valen de los medios de información (periódicos, revistas y cadenas radiales y televisivas de la zona), y de aliados, amigos, personalidades, campesinos, obreros, profesores, estudiantes, etc., cuanto más amplia la red de contactos para repartir la propaganda es mejor para ellos; sin embargo, su modus operandi preferido es distribuir su propaganda escrita en todas las ciudades del VRAEM.

En una incursión de las fuerzas armadas a la zona de Pampa Hermosa (Satipo) en el año 2010, en la que participé, se encontraron cuadernos propagandísticos del PCP-SL en los que de puño y letra señalaban:

“La verdad siempre triunfará frente a la falsedad y contrarrevolucionario. El progreso y el futuro verdadero socialista de la humanidad entera siempre triunfará sobre el oprobio, caduco y podredumbre supe imperialismo mundial. Con esta convicción revolucionaria e histórica, hay que desplegar todas las iniciativas revolucionarias de las masas populares y aliados para hacer llegar la buena nueva de la política del partido rincón a rincón del mundo entero”.

Esto evidencia que el aparato propagandístico del PCP-SL no cesa en su intento de hacer llegar, hasta el lugar más recóndito del Perú, sus ideas y accionar.

La AGIPRO del PCP-SL es una actividad estratégica que considera de manera transversal al trabajo cotidiano-interno en el EPR, por ello su propaganda en medios escritos se enmarca en dar a conocer el adiestramiento militar e instrucción militar que las fuerzas guerrilleras realizan tanto con los menores como con los mayores, y las tareas tácticas para prepararlos en la guerra de guerrillas.

En los cuadernos propagandísticos incautados se detallan la forma en que realizan las emboscadas a los militares de a pie, siendo esta su acción preferida, y se lee:

“En las emboscadas: hay que buscar un terreno favorable, ubicar el comando en un lugar donde maneje todo (mando principal de la acción) irrupción, apoyo, contención, demolición y distribución selectiva de armas y materiales. Señal precisa del inicio de la acción. Manejo y coordinación con los medios de comunicación. Señal para confisicar armas. Señal para repliegue, contención e irrupción generalmente se ubica en ambos flancos y lados, tanto el ataque como para que garantice el repliegue”.

En el caso de las emboscadas a los vehículos y convoyes con minado, emboscadas a vehículos con fusiles, emboscadas a la avanzadilla comando y contención, - retaguardia, señalan:

“Buscar terreno: curva, bache, huaycos u otros obstáculos donde pueda un poco o más detenerse. El terreno más favorable es que tenga para camuflarse, arbustos. “Querer es poder”, “nada es imposible en este mundo para el que se propone hacerlo”, “cuando uno

8 En una entrevista televisiva al Camarada “Raúl” este precisó que los niños denominados “pioneritos” son reclutados de acuerdo a la organización, son hijos de los mismos combatientes del EPR que forman sus filas, rechazó la afirmación del gobierno peruano de que son niños cautivos, secuestrados, indicó también que a estos niños se les enseña doctrina maoísta, comenzando aproximadamente a los 8 años con el adiestramiento del manejo de armas de guerra; y que a los adolescentes desde los 16 años son incorporados a las filas para que comiencen a patrullar la zona.

9 En el año 2015 se realizaron dos operaciones militares para rescatar a las personas que se encontraban esclavizadas por el PCP-SL en el VRAEM, estas noticias fueron propaladas en los medios nacionales e internacionales como la BBC, así se puede consultar la noticia en el siguiente link: https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/08/150801_sendero_luminoso_liberacion_peru_jg



no quiere, siempre falta algo". Omar Mucktar, enterraba en el arenal a los emboscadores, incluso amarrándose el pie para no retroceder y para que el cobarde no pueda escapar, "qué decía el mando militar". ¡Aquí no cabe ni una lagartija! En nuestra base de apoyo, cualquier terreno es favorable, porque no es desierto. Colocar dos cargas, uno para el cajón (45 a 50 cartuchos TNT) y otro para la caseta (20 cartuchos de TNT). En ambos usar mecha pentacor. Los fulminantes en cada carga conectados con cable mellizo de electricidad o llamado corriente, cuyo tamaño debe ser 30 metros y activado con batería de 12 voltios".

Para las emboscadas y derribos a helicópteros consignan:

"Buscar y preparar el terreno. Distancia 200, 300, 400, 500, 800 y 1000 metros. Más efectivo es hasta los 500 metros. Preparar parapetos o zanjas para cubrirse de los cohetes rocket's y del ametrallamiento del helicóptero. Uso de armas: en primer lugar, ametralladoras RPG, MGL y fusiles cal 7.62 y otros. Partes débiles del helicóptero: rotor, cabina, piloto y copiloto, dirección y tanque de combustible. El momento preciso para la emboscada al helicóptero es cuando está aterrizando, si son varios helicópteros a estos hay que contenerlos con disparos disuasivos que permita garantizar el ataque principal".

Inclusive para los asaltos tienen una manera de manejar su propaganda:

"En los asaltos: los asaltos principalmente se realizan de noche. En la noche los gatos son pardos. En la noche un contingente de 10 aparenta 100. Nuestra experiencia demuestra que la contención garantiza la irrupción en cierto modo esa contención en tipo limitado de irrupción. La irrupción también tiene su variación generalmente termina como fuerzas de demolición. La demolición es importantísima, por lo que hay que prepararlo minuciosamente. Cuando todas estas fuerzas organizadas no resultan efectivas para asaltar al enemigo deben estar listas las fuerzas de incendio. En concreto, en el asalto se deben

distribuir fuerzas de irrupción, contención, apoyo, demolición e incendio. El comando, así como en todas las acciones militares, debe tener una ubicación desde donde conducir el todo. Al lado del comando deben estar el contingente de reserva, sanidad popular y los primeros auxilios".

Para los casos de hostigamientos su propaganda escrita reza: "Los tipos de hostigamiento son: a convoyes, patrullas militares, helicópteros, lanchas acuáticas, con el objetivo de causar mayor número de muertos, heridos y prisioneros".

En situaciones de desarme consideran:

"Este tipo de acciones más se realizan en las ciudades y también en el campo. Por ejemplo, en lugares donde las soldadescas como los polizontes frecuentan y cometen errores de rutina" (reglaje), este tipo de acciones más se realizan en las ciudades y también en el campo. Realizar reconocimiento minucioso".

Cuando se trata de guerra de minas, contraemboscadas y sabotaje refieren en su propaganda:

"El objetivo es desarrollar el arte de la guerra de minas, es parte de la estrategia y táctica de la sagrada guerra popular democrática del Perú, no solo porque es efectivo en la guerra de aniquilamiento (rápidamente el mayor número de muertos, heridos, prisioneros y confiscar armas en cantidad), sino también, porque hace un impacto destructivo y trae por los suelos a la moral de la mercenaria soldadesca enemiga. ¿Cuál es el arte? Seleccionar a los hombres. Y, cada práctica-cada acción, debe desarrollar el arte de la guerra de minados. ¿En que no se cometen negligencias, y cada acción es más desarrollada por el número mayor de aniquilados y por lo que se confiscan más armas que en la acción anterior?"

Asimismo, en una incursión efectuada en el año 2010 por el XI contingente CE-VRAE a una zona denominada Cota Durazno, las fuerzas especiales incautaron el siguiente material propagandístico:

- Cuaderno de comunicaciones: en este cuaderno estaban escritos los codiguillos y



frecuencias a usar diariamente hasta marzo del 2011, indicando apelativos, santos y señas, etc.

- Cuaderno denominado “del partido”: en este cuaderno se describe conceptos del comunismo, pensamientos maoístas, reflexiones sobre el comunismo. En este cuaderno también se encuentran anotadas las críticas y calificaciones respecto al trabajo y comportamiento de 24 camaradas subversivos, entre hombres y mujeres.
- Cuaderno denominado noticias: en este cuaderno se encuentran anotadas todas las noticias nacionales e internacionales acerca de atentados de las organizaciones terroristas del mundo.
- Libro de los antecedentes de la revolución china.

En general, estos cuatro materiales se han hallado en casi todas las incursiones militares efectuadas hasta la fecha, de modo que podemos considerarlos como los documentos base de su aparato propagandístico, pudiendo inferirse lo siguiente:

- No usan sus nombres reales, usan alias o apelativos.
- Toda su comunicación es en base a códigos, santos y señas los cuales caducan y cambian frecuentemente.
- Las reflexiones sobre el comunismo anotadas en el cuaderno denominado “del partido” constituyen autocríticas de puño y letra.
- Administran un cuadro de calificaciones para todos los miembros de la organización, asignan puntaje por acciones realizadas en el trabajo y hasta el comportamiento tiene puntuación.
- Están informados del accionar de los grupos terroristas que operan a nivel mundial.
- Mantienen presente las ideas de la revolución china como parte de su ideología maoísta.

En el cuaderno “del partido” se encontraba anotada la siguiente reflexión sobre el enemigo (las fuerzas armadas y el gobierno en sí):

“El enemigo, a través de los esclavizados me-

dios de información realiza continuos bombardeos ideológicos y políticos contrarrevolucionarios y anticomunistas, cuyo objetivo es hacerse ver poderoso y generar pesimismo, derrotismo, subyugación, apatía, desgano, disconformidad, retroceso y capitulacionismo no sólo en el seno de las masas populares sino también en las filas revolucionarias”.

Gracias a estos cuadernos las fuerzas armadas pudieron percatarse que las cejas y cotas del VRAEM tienen nombres de utensilios de cocina y nombres de frutas, respectivamente, lo que ha permitido identificar en las cartas y mapas los nombres topográficos que ellos manejan en su lenguaje diario y articularlo en los planes de operaciones para el reconocimiento del terreno.

Si bien lo anotado en los cuadernos propagandísticos del PCP-SL son en su mayoría indicaciones para llevar a cabo cada acción en la guerra de guerrillas, las palabras que emplean dejan ver un claro manejo de los conceptos militares y de las técnicas y tácticas empleadas en el combate, claro está que su bastión siempre es trabajar la mente de los hombres.

Pero ello no es lo único en que basan su AGIPRO, es muy clásico de los remanentes terroristas pintar las paredes de las casas o instituciones con pintura de color rojo que emule a la sangre, lo hacían desde la década de 1980 y lo continúan haciendo. Los medios televisivos inclusive suelen replicar este tipo de propaganda en los noticieros, dándoles más difusión. Estas pintas contienen siempre mensajes sobre la guerra popular, amenazas hacia la población o hacia las instituciones, el nombre de personas en específico, el logo de la hoz y el martillo con algún mensaje subliminal de muerte, para infundir miedo a la población.

Al igual que un ciudadano de a pie, los remanentes del PCP-SL no solo utilizan el medio escrito, en un mundo tecnológico como el actual, resulta obvio que las redes sociales se han convertido en una de sus armas de guerra preferidas para la AGIPRO y en ella hablar de la insurgencia, de su estrategia política en la que indican: “no son terroristas sino



rebeldes al sistema”, no matan campesinos, ahora son sus aliados de la guerra popular.

Frente a todo lo descrito, el Estado peruano realiza lo que se denomina “contrapropaganda”, esto es posible gracias a todos los documentos de AGIPRO que se han logrado incautar en las operaciones realizadas contra estos remanentes.

Una muestra de la contrapropaganda es el documento denominado “Conociendo al enemigo, texto de instrucción, para el planeamiento táctico”, el cual ha sido elaborado por la Brigada Contrterrorista “La Convención” N° 33 del Ejército, para instrucción exclusiva de los oficiales del VRAEM, y cuya segunda edición que data del año 2013 recoge detalladamente la defensiva y ofensiva estratégica aplicada en la guerra popular democrática prolongada del PCP-SL en sus tres fases.

En este documento se ha conservado literalmente la estructura original de los escritos del PCP-SL, sus frases, así como las críticas a cada operación efectuada por las fuerzas armadas, siempre aplicando burla y sarcasmo como parte de su guerra psicológica.

De este documento se puede colegir que a las fuerzas armadas y policiales se les llaman con los siguientes adjetivos calificativos: incompetentes, chilenizadas fuerzas armadas, incapaces, ineptas, narcofuerzas armadas, narcofuerzas policiales y perdedoras; es decir, se dirigen a las FFAA de forma despectiva; por ello, en la contrapropaganda que hace el CE-VRAEM los remanentes reciben el calificativo de “adversarios” en vez de “enemigos”.

El mensaje que las fuerzas armadas y policiales transmiten en el área de influencia, interés y operaciones del CE-VRAEM es “que estamos peleando una guerra entre hermanos” y lo hacen a través de la radio Huanta 2000, es el medio principal de la propaganda y agitación política revolucionaria y contrarrevolucionaria, en el VRAEM la radio es el medio más efectivo, llega a la mayor cantidad de población

de la zona rural. Estos mensajes en la radio han rendido sus frutos y existen guerrilleros del EPR que trabajan como informantes para las fuerzas especiales del CE-VRAEM.

Parte de la contrapropaganda son las escuchas telefónicas mediante el sistema de escucha denominado Constelación que el gobierno peruano realiza desde el año 2009, con una única sala de escucha se escuchan 300 líneas en tiempo real, lo que ha posibilitado la captura de remanentes terroristas en el VRAEM y otros delincuentes narcotraficantes en dicha zona.

III. ANÁLISIS Y LECCIONES APRENDIDAS PARA LA GUERRA PSICOLÓGICA

A tenor de lo antes expuesto, puede verse que los remanentes del PCP-SL que viven en el VRAEM tratan de dirigir la AGIPRO hacia un público que no recibe atenciones básicas por parte del Estado peruano, que se siente olvidado y marginado, personas de las zonas rurales mayormente que tienen un grado de instrucción primaria, aprovechando el marco de la pobreza y alejamiento en el que vive la población que reside en el VRAEM, pero su captación y posterior adoctrinamiento es hacia un público un poco más instruido porque serán los cuadros que formarán, para continuar a futuro con su lucha armada.

Aplicando la fórmula FCAME¹⁰: fuente, contenido, audiencia, medios de comunicación y efectos de la Guía de Análisis de Operaciones Psicológicas, se tiene que la AGIPRO empleada por los remanentes del PCP-SL es propaganda blanca en su mayoría, que trata de desinformar e infundir miedo, prefieren distribuir panfletos conteniendo amenazas a quien colabore con el gobierno y las fuerzas del orden, tal como en el siglo pasado, pero también han incurrido en el mundo digital y las redes sociales, poseen blogs propios con los que desprestigian a la policía y a las fuerzas armadas que ejecutan acciones militares en el VRAEM. Los efectos deseados son captar más adeptos, que la población participe de forma

10 Acrónimo que asegura un análisis amplio y profundo del material de propaganda militar, política o publicitaria que nos encontremos, no obstante; es claro que no todas se pueden aplicar a estos tres ámbitos.



activa o al menos no los identifique como enemigos, y que la población rechace el trabajo de las fuerzas del orden.

La lección más grande es conocer la mente de los remanentes terroristas del VRAEM e incidir en el factor psicológico como un arma para la estrategia contraterrorista, en la guerra de montaña y la guerra psicológica, ambas son doctrinas que se han regulado en las fuerzas armadas y deben ser reinventadas y reestructuradas continuamente para la guerra que se libra en el VRAEM, pero se tienen además las siguientes lecciones aprendidas:

- La narrativa OPSIC¹¹ de las fuerzas del orden es “que estamos peleando una guerra entre hermanos”, versus los eslóganes de los remanentes terroristas que reseñan “mover o remover conciencias”, con el objetivo de manipular las mentes de la población en función de los intereses de la guerra popular democrática revolucionaria, ello denota que el PCP-SL utiliza formas básicas de OPSIC para lograr sus propios objetivos y para desacreditar al gobierno y las fuerzas del orden (FFOO); en tal sentido, el gobierno y las FFOO deben usar OPSIC para internalizar las acciones y operaciones militares con el objetivo de conseguir el apoyo de la población, atraer a la masa cautiva, disidentes o arrepentidos de los remanentes terroristas en el VRAEM.
- Los remanentes del PCP-SL, mediante la ayuda humanitaria, comparten y difunden su propaganda, pero aparejada a la coacción y al terror que infunden en la población para mantener el control y apoyo de ellos. Las fuerzas armadas, por su parte, también realizan ayuda humanitaria, pero como acciones cívicas que poco rédito han rendido porque no existe un programa de incentivo para informantes que les permita captar a los arrepentidos de forma masiva.
- No se ha implementado una mejora al sistema de escucha, esto posibilitaría ampliar

más salas de escucha y una adecuada coordinación con el sistema de inteligencia.

- Indudablemente, es necesario capacitar y entrenar al personal militar en OPSIC, oficiales de Estado Mayor, auxiliares y adjuntos conjuntos para enfrentar la más cruel y sangrienta lucha que se libra en el VRAEM donde la AGIPRO es el arma predominante para la conquista de las mentes, haciendo uso de la revolución de las tecnologías de información y comunicación.
- Las operaciones de engaño permiten influir en el comportamiento de los remanentes a través de la radio, transmisiones de televisión y distribución de volantes; al mismo estilo que ellos, debe informarse a la población del VRAEM de los servicios que el Estado peruano provee y cuál es el objetivo que cumplen las fuerzas armadas en el VRAEM. No es sólo ir, portar un arma y regresar, muchos de los militares encomendados en misión a esta zona no han regresado. Hay madres sin hijos, hijas e hijos sin padres y viudas, cuyos seres queridos han fallecido combatiendo en el VRAEM, militares que, como carne de cañón, van a ciegas; en plena era digital, de las tecnologías de la información, es inconcebible que no se explote estas herramientas para ejecutar OPSIC, con cartas y mapas bien estructurados sobre el terreno del VRAEM, la propaganda blanca no cuesta cuando se emplean las redes porque es disuasiva y difusora, la propaganda radial debe ser reforzada, y la propaganda oral es la que, sin duda, no cuesta pero tiene el mejor rebote, lo que en tiempos antiguos le decían “radio bamba”, aun funciona en estos tiempos tan tecnológicos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Brigada CT La Convención N° 33 (2013). Situación de Inteligencia.
CEVRAE Cartilla “Conociendo al Enemigo”, edición

11 Las OPSIC es parte integral operaciones contraterrorista en el VRAEM a través de la revista Combatiente VRAEM y audiencia de la radio amanecer VRAEM, a cargo del estado mayor OPSIC (EMC-A8), que iniciaron a operar el año 2012 y ahora tienen más de cinco estaciones que apoyan las operaciones y acciones militares en el CE-VRAEM contra la agitación y propaganda (AGIPRO) de los remanentes terroristas.



2013.

CEVRAE. Lecciones Aprendidas (Casuística 2009 y 2010).

CE VRAE Situación de inteligencia, año 2012.

CCFFAA (2014). DFA-CD-03.13. Operaciones contraterroristas conjuntas.

Ejército del Perú. IV División de Ejército. (2013). Conociendo al enemigo, texto de instrucción, para el planeamiento táctico. Segunda edición. Brigada Contraterrorista "La Convención" N° 33.

Extracto de un documento obtenido durante la captura de un mando terrorista en el año 2013.

Jiménez, Benedicto (2000) Inicio, desarrollo y ocaso del terrorismo en el Perú. Tomo I. Lima, editorial Sanki.

Lozano P. Walter (2017) Estrategias Aeroespaciales en apoyo a las Operaciones Policiales contra el Tráfico Ilícito de drogas en la zona de los Valles de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro, Revista Científica Ad Majorem Patriae Gloriam de la Escuela Superior de Guerra Aérea. Año 2, N° 2, diciembre 2019.

MINDEF (2009). Guía del combatiente en el frente interno. Octubre 2009.

PCP-SL. Del Partido. Documento sobre conceptos del comunismo, pensamientos Maoístas, reflexiones sobre el comunismo.

PCP-SL. "Campaña y contracampaña políticas y militares de cerco, aniquilamiento y desintegración, en la guerra popular democrática de resistencia nacional antisuperimperialista yanqui." Documento elaborado y difundido por el comité central del PCP, sobre las acciones terroristas y los resultados como parte de la estrategia y táctica terrorista entre los años 2008-2011.

Santillán, Patricia (2017) Sendero Luminoso: evolución histórica y relevancia actual. 34/2017, Instituto Español de Estudios Estratégicos.

Transcripción de los videos del "Arte de la guerra de Sun Tzu".

Vera, P. (2019). Estrategia militar en el VRAEM: Un desafío de seguridad pendiente. Pensamiento Conjunto. (Año 7, Número 1). pág. 83-92.

Villasante C. Mariella (2012). Fujimoristas y neo-senderistas contra la democracia y el Estado de Derecho. En Memoria N° 9, diciembre 2012. Idehpucp. Pontificia Universidad Católica del Perú.